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Gottenheims Homepage kommt anders daher, es gibt sie seit 1999! 

Warum die Website nicht mal erneuern?  

Bürgermeister Christian Riesterer und Webmaster Kurt Hartenbach antworten. 

Von Philipp Schulte., Di, 4. Feb 2025, 6:30 Uhr Gottenheim 

 

Screenshot der Startseite der Gottenheimer Homepage aus dem Januar. Dort muss man nicht nach unten scrollen, man soll 
alles auf einen Blick haben. In einer Gemeinderatssitzung bezeichnete ein Neubürger die Homepage als „altbacken“. Sie ver-

fügt über 18.000 Fotos. Foto: Screenshot/gottenheim.de 

BZ: Herr Bürgermeister, wie sehr freut Sie das kleine Herz über Ihrem Kopf auf der Homepage? 

Christian Riesterer: Stört Sie es? 

BZ: Nein, es fällt auf. 

Kurt Hartenbach: Ich finde das Herz toll, wir mögen unseren Bürgermeister. Es gehört zum Willkommensgruß für 

die Nutzer der Internetseite. 

Trotzdem macht Kurt Hartenbach, der Webmaster, jetzt, während des Interviews, das Herz und den Willkommens-

gruß weg. Hartenbach sitzt neben dem Bürgermeister in dessen Büro, vor sich Tastatur und Bildschirm. 

Riesterer: Witzig ist ja, wie Sie als Außenstehender die Seite sehen und wie wir sie sehen. 

BZ: Ihre Homepage kommt alt, bunt und schrill daher. Hat die Gemeinde kein Geld für eine moderne Homepage? 

Riesterer: Es geht nicht ums Geld. Wenn ich es investieren würde, erhielten wir eine komplett neue Homepage. 

Aber ist sie dann besser, professioneller? In anderen Gemeinden werden die Homepages professionell erstellt, 

aber sie sind nicht immer aktuell. 

BZ: Ihre Homepage ist in der Tat immer aktuell. Die Bürger finden schon am nächsten Tag Fotos des Konzerts des 

Vorabends. 

https://www.badische-zeitung.de/philipp-schulte-x1x
https://www.badische-zeitung.de/archiv/2025/02/04
https://www.badische-zeitung.de/gottenheim
https://www.badische-zeitung.de/philipp-schulte-x1x
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Unterpunkt Bildung der Homepage der Gemeinde Gottenheim Foto: Screenshot/gottenheim.de 

Riesterer: Seit 1999, also seit fünfundzwanzig Jahren, betreut die Homepage mein zweiter Stellvertreter und Ge-

meinderat Kurt Hartenbach. Er pflegt und hält sie aktuell. Das fordert einiges an Zeit und Kapazitäten, die eine 

kleine Gemeinden kaum hat. Ich kann natürlich sagen, wir machen eine neue Homepage; dann muss gewährleis-

tet sein, dass der Inhalt der gleiche ist. Dass alles drin ist, Termine der Gemeinde, Termine der Vereine. Aktualität 

ist für mich viel wichtiger als Design. Es gibt andere Homepages, die sehen 

schön aus, wunderbar, aber dabei darf es nicht bleiben. 

BZ: Herr Hartenbach könnte auch eine neue Homepage pflegen. 

Riesterer: Schauen Sie: Am Samstagabend war das Konzert des Musikvereins 

in Gottenheim, eine große Veranstaltung in der Gemeinde. Samstagnacht, 

spätestens Sonntagmorgen, sind Bilder und ein Bericht auf unserer Home-

page. Was glauben Sie, wer das macht? Jemand von der Verwaltung? 

BZ: Das macht ja Herr Hartenbach ehrenamtlich. 

Riesterer: Und so haben wir ganz viele Veranstaltungen. Ich kann von keinem 

Mitarbeiter verlangen, dass der das am Montagmorgen macht. Natürlich kann 

ein Externer diese Seite neu aufbauen, in einem modernen Styling. Aber er 

kann nur das machen, was wir ihm sagen.  

Das ist legitim, da nachzufragen. Aber mir geht es ganz stark um Inhalt. Und 

bei der Aktualität sind wir ganz weit vorne. 

BZ: Noch einmal: Herr Hartenbach könnte genau das, was er jetzt macht, mit 

einer neuen Homepage machen. Und sie wäre leserfreundlicher. 

Kurt Hartenbach betreut ehrenamtlich 
die Gottenheimer Homepage  
Foto: Philipp Schulte 
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Kurt Hartenbach: Das ist richtig. Das wäre aber bei Weitem nicht so effizient. Ich müsste wesentlich mehr Zeit in 

die Pflege stecken. Ich habe langjährige Erfahrung mit mehreren CMS-Systemen, ich war technischer Entwick-

lungsleiter bei einem Konzern und habe die Gottenheimer Homepage seit 1999 sukzessive weiterentwickelt. Wir 

haben die Homepage schon zwei, dreimal redesignt, jeweils ohne Kosten. 

 

Homepage der Gemeinde Gottenheim Foto: Screenshot 

BZ: Was schätzen Sie so an dieser etwas anderen Homepage? 

Hartenbach: Die Seite ist eine echte Gemeindeseite, getragen von Bürgern und Vereinen. Der Anteil der Inhalte, 

die vom Rathaus kommen, liegt bei höchstens zwanzig Prozent. Achtzig Prozent betreffen andere Dinge wie Ver-

eine, Bürgerengagement, Kultur und Gewerbe.  

Vor allem Historie ist sehr stark vertreten, man sieht das schon im Hauptmenü, wie wichtig dieser Punkt ist. Man 

kann auf mehr als 18.000 Fotos des Lebens in Gottenheim zugreifen. Es gibt sehr viele Themen, die in anderen 

Websites gar nicht zu finden sind. 

BZ: Man findet Fotos eines Jubiläumsfestes von 2006, zehn Jahre Kernzeitbetreuung Rappelkiste. Warum das alles 

nicht in einem modernen Design? 

Hartenbach: Die Pflege einer neuen Homepage könnte ich mit einem CMS-System bei weitem nicht so effizient 

und strukturiert machen. So ist möglich, eine viel umfassendere Website als die von anderen Freiburger Umland-

gemeinden zu haben. Und wenn Sie sagen "nicht modern": Wir sind bezüglich der Bewertung der Website ganz 

vorne.  

Wir haben eine der ganz wenigen Websites, die im führenden Bewertungstool „Google Lighthouse“ in allen vier 

Aspekten hundert Prozent erreicht: Leistung und Geschwindigkeit, Barrierefreiheit, Best Practices und Suchma-

schinen-Optimierung. 

BZ: Was sind weitere Stärken der Gottenheimer Homepage? 

https://developer.chrome.com/docs/lighthouse?hl=de
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Hartenbach: Wir haben eine echte Integration der Vereine: Musikverein, Männergesangverein, Zeltclub, DRK, An-

gelsport, Winzergenossenschaft, Heimat- und Trachtenverein. Ich mache das als Hobby, ich bin intrinsisch moti-

viert. Und das Wichtigste für mich ist: kein Schickimicki. 

BZ: Was meinen Sie damit? 

Hartenbach: Mich nervt es extrem, wenn auf einer Homepage erstmal ein Film länger lädt und dann anfängt. 

Oder wenn Animationen kommen. Zu unseren Stärken gehört auch die hohe Aktualität. Früher habe ich die 

Homepage sogar beim Nachhausegehen von einer Veranstaltung aktualisiert. Jetzt frühstücke ich am nächsten Tag 

gemütlich und mache dann den Fotobericht des Musikverein rein. Das macht mir einfach Spaß und ich bekomme 

viel positives Feedback von den Bürgern. 

BZ: Blaue Schrift ist nicht so gut fürs Auge. 

Hartenbach: Blau ist die übliche Farbe für Hyperlinks und entscheidend ist der Kontrast zum Hintergrund. Der ist 

so hoch, sodass es hundert Prozent barrierefrei ist. Andere Homepages haben da öfters Kontrastprobleme.  

Und wenn man dort etwa nach "Gemeindeblatt" sucht, würde ich erwarten, dass immer etwas kommt. Wenn ich 

bei uns suche, finde ich es direkt. 

BZ: Wenn ich eine Straßenumfrage machen würde, würden mir bestimmt acht von zehn Leuten sagen: Was ist das 

denn für eine Homepage. Haben Sie Angst vor der neuen Welt? 

Hartenbach: Die Technik macht es. "Form follows function", das Aussehen steht der Funktionalität nach. Ich bin 

Ingenieur, das merkt man der Seite an, erst muss es gut funktionieren. Und nein, ich habe keine Angst vor der 

neuen Welt. Ich pflege auch die Homepage der Bürgerenergiegenossenschaft March. Die ist vielleicht schöner, ge-

fälliger, da verwende ich das führende CMS-System Wordpress. 

Kurt Hartenbach ruft die Seite auf. 

Aber ich bitte Sie: Was ist daran jetzt wirklich besser? 

BZ: Was mich irritiert bei Ihrer Homepage sind die vielen Unterpunkte auf 

der Startseite. Sie kommen bei der Aufmachung mit allem auf einmal in klei-

ner Schrift. 

Hartenbach: Das kann man schnell umbauen. 

Riesterer: Ne, ne, das machen wir nicht. 

Hartenbach: Die Idee ist eine andere: Dass ich hier auf einem Blick, auf der 

Startseite sehe, was die neuesten sechs, sieben öffentlichen Bekanntma-

chungen oder nächsten Veranstaltungen sind. 

BZ: Sie möchten also an der Homepage festhalten? 

Hartenbach: Ich bin nicht beratungsresistent. Wenn ich den Leuten mal die 

Stärken verdeutlicht habe, etwa die Geschwindigkeit, wenig Klicks, um ans 

Ziel zu kommen. Dann sind sie meistens schnell überzeugt. 

Kurt Hartenbach, 66, ist Gemeinderat und zweiter Stellvertreter des Bürgermeisters. Er ist im Ruhestand und ar-

beitete als Leiter der zentralen Entwicklung bei Sick in Waldkirch. 

Christian Riesterer, 59, ist seit 2014 Bürgermeister der Gemeinde Gottenheim. Es ist seine zweite Amtszeit. 

Schlagworte: Kurt Hartenbach, Christian Riesterer 

Gottenheims Bürgermeister Christian Ries-
terer will an der Homepage festhalten. 
Foto: Hubert Gemmert 
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